

SUSCRICION
 En la capital. 4'00 pta. trimestre
 Fuera de la capital. 4'50 id. id.
 Gremios, en oro. 15 id. semestre
 Dem. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7'50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pag. 4 pta. línea. — En la segunda, 75 cént. — En la tercera, 50 cént. — En la cuarta, 25 cént. y a los suscritores 12. — Anuncios mortuorios en la cuarta plana dada a petición en adelante y además 15 cént. de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio. — Comunicados y remitidos desde 4'50 a 2 cént. la línea, a juicio de la Administración. — Corresponsal en París para anuncios y recibos, A. Lorette, 67, rue Caumartin.

AÑO XXX | Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos | **Gerona miércoles 21 de noviembre de 1900** | **NUMEROS SUELTOS 25 cént.** | **N.º 7.215**

REVISTA DE MADRID

El paso de la fortuna.—Los duelos con pan.—Literatos en un Asilo.—Tocando á comer.—A comer bellotas.—Fiestas á palo seco.—Dootor y doctores.
Madrid es un pueblo dichoso que en estos momentos causará la envidia á muchos pueblos de España y aun del extranjero. Indudablemente la fortuna ha pasado por la Corte sobre su alada rueda, derramando la abundancia, sosten de la felicidad, por las calles y plazas de la villa.
 Satisfecha habrá marchado la fugitiva Diosa, pues en ninguna ocasión habrá dejado tras si tantos seres contentos de sus presentes.
 El trabajo, representado en la fábrica de tabacos, y el dolor, en el Hospital General, van entrar por sus puertas los adreces reflejos del premio gordo, ese ideal señalado por todos, que no pierde su pesia aunque lo reparta el prosaico contratista de desperdicios *Pepe el Huevero*, aquel que tanto dió que hablar no hace mucho á propósito de empresas menos simpáticas que la de repartir billetes de Banco á los mezos del Hospital. ¡Quien sabe si adivinaría su futuro destino aquel pelítico que respetuosamente le llamaba en el Congreso en vez de *Pepe el Huevero*, don «José el de los huevos!»
 Los que no son mozos ni cigarreras, y por tanto no fueron agraciados con una participación en el gordo, se atavieron al refran de que «los duelos con pan son mezos» y se dedicaron á banquetear de lo lindo.
 Entre estos se encuentran los señores que forman *Gente vieja*, á los que obsequió don Alberto Aguilera con un banquete en los Asilos de Santa Cristina. Efectivamente, entre los individuos de *Gente vieja*,

donde forman Bustillo y Frontaura, no hay mozos ni agraciados, y además parece una ironía de don Alberto el llevarlos á un Asilo.
 Los Gremios nos dieron mejor prueba de saber lo que se traen entre manos: por ese tuvieron la buena idea de celebrar un banquete donde se había de hablar de política, en un fronton. La política es, en efecto, una pelota que rápidamente es lanzada por manos distintas; que empieza votando y que niaguao puede lanzar á gran altura porque se expone á que quede la «pelota en el tejado». El banquete de los Gremios ofreció una novedad, la de comer toque de corneta y anunciar del mismo modo la llegada del señor Remero Rebledo. Esa emblemática corneta cree que rije otros actos: A los maestros les toca á ayunar, á los gremios les toca á comer.
 ¿Que si hubo mas banquetes? Además de los 1.300 individuos de los gremios, comieron los periodistas hispano-americanos, cumpliendo de este modo la base más sólida del Congreso, y comieron los socios del Ateneo ó *cacharrería* para festejar á Echegaray por su triunfo de *El loco Dios*.
 El pueblo despreocupado, le gusta del bromes y los mozos de tomos y rasga, también comieron el día de San Eugenio. En sen de romería moderna, ó sea de *juerga*, se fueron, luciendo ellos pañesas y ellas los multicolores pañolones de Manila, al Parde á comer... bellotas. Es la costumbre, que no se debe de perder, como decía aquel vago que trabajaba... por costumbre.
 No podrán quejarse los congresistas americanos, que en Madrid se aburren, ni diran que aqui hay miseria: Allí todo el mundo come puegan decir á su vuelta. Y es posible que entre las *medidas aconsejables* que llenan el programa del Congreso pongan la de la templanza.

Solo dos fiestas tuvimos á palomo: las carreras de caballos y la sesión en honor de Cajal.
 Si el primer día de carreras resultó deslucida la fiesta por el frio excesivo, en el segundo se agolpaba la multitud por la calle de Alcalá y pasos de Recoletos y Castellana para ver el brillante desfile de los *sportman*, *gentleman* y demas caballeros conocidos por ese y no por otras condiciones. Los coches de todas formas y clases conducían, en apretadas filas, lo mas notable de la aristocracia del dinero.
 La de la ciencia se reunía en acto más serio y más solemne, aunque menos ostentoso, en el Paraninfo de la Universidad para hourar el mérito del ilustre sabio don Santiago Ramon y Cajal.
 Mucetas y birretas de todas las facultades se apiñaban en el gran salen, dando guardia de honor, á quien recibió iguales demostraciones y rendida admiración ante los sabios de todos los países congregados en París. Allí recibía una medalla de oro y cinco mil francos, aquí recibió una serie de discursos: no de oro, sino de plome, hasta el punto de ser cortado uno de ellos por no poder soportar los agentes tanta *pesadez*. Y despues de aquella exhibicion de birretas y mucetas, distintivo de algunos doctos... Ni una lápida donde se disculpa su nombre ni una calle que lo popularice, aquí donde todos los monterillas aprovechando su mande para apadrinar una vía dándole su nombre... ni una suscripción para regalarle algo útil...
 ¿Para que se reunió el claustro en el Paraninfo? ¿Para reconocer qué Ramon y Cajal vale? Eso está reconocido por el mundo entero, que quizá no sepa de la Universidad fundada por el Cardenal Cisneros más que una cosa: Que tiene un sabio en su seno que se llama Santiago Ramon y Cajal.
 Tartarin
 Madrid de 18 noviembre de 1900.

DE TODAS PARTES

El tratamiento por el petróleo está hoy en moda al otro lado del Atlántico en los enfermos de la garganta y de las vias respiratorias.
 Hasta ahora se enviaba á los americanos enfermas de catarro á Australia ó Nueva Zelandia, cuyo clima era muy favorable para la curacion de sus dolencias.
 Hoy los médicos yankees envian sus enfermos á que hagan una cura de seis semanas en las minas de petróleo. De esta suerte las refineries de petróleo se han transformado en sanatorios.
La producción Agrícola en España
 Penosa impresión causan los datos que condensan la situación actual de la producción agrícola en España, y que consideramos interesantes para nuestros lectores.
 Ninguna cifra tan elocuente para evidenciar la situación penosa de la agricultura como la intensidad de la población, y de ella resulta que en España no excede de 36 habitantes por kilómetro cuadrado, mientras que Bélgica tiene 229, Holanda 155, Inglaterra 129, Italia 111, Alemania 101, Francia y Austria 72, Dinamarca 60, Portugal 58, Servia 50 y Turquía 37.
 Otra cifra de relación también importantísima es la del rendimiento medio anual por hectárea de terreno en el trigo, que es en España de 5 hectólitros y 75 litros en las tierras de secano y de 18,50 de las de regadío. En los demás países de Europa, sin distinción de regadío ó secano, es como sigue:
 Francia, 15; Escocia, 31; Inglaterra, 26; Bélgica y Holanda, 22; Austria y Rumanía, 12; Rusia, 9; Dinamarca, Suecia, Alemania y Noruega, 18 á 20; Italia, 11.
 Para la apreciación de las precedentes cifras, debe tenerse en cuenta la escasa porción de terreno cultivado, que hace resulta la exigua cantidad de 1'71 hectóli-

— 172 —
 ¡El desgraciado no tenía ya imaginación para concebir, faltábale voluntad para ejecutar una obra!
 ¡Sus sentidos, torturados por la pasión, criminalmente atizada por su madre, no tenía más que un pensamiento: poseer á aquella joven, poseerla en seguida.
 Micaela, que notaba el miserable estado a que habia sido reducido su hijo, sufría cruelmete.
 Si se hubiera atrevido, habria suplicado á Francisca que cediese.
 Sin embargo, cuando Paolo manifestaba intención de no esperar al concurso para casarse, la autoritaria italiana se oponia tenazmente á aquel propósito y repetia con acento de inquebrantable voluntad:
 — ¡Todavía no; cuando hayas obtenido el premio de Rou-ra!
 Los días que precedieron al concurso fueron terribles.
 Paolo, cuya nerviosidad habia llegado hasta el paroxismo, tenia ahora exigencias de una brutalidad insoportable, exigencias que aterraban á Francisca, y que sin embargo le perdonaba, aunque resistiéndose á ellas.
 La escuchaba por el amor que sentia por ella, por la sobraexcitación del artista á causa de hallarse en un momento crítico de su existencia.
 Por fin se celebró el concurso. ¡Fué una verdadera catástrofe! El cuadro de Paolo, expuesto con los de sus contrincantes, en espera del veredicto del jurado, fué calificado de detestable por la prensa y por el público.
 El enamorado habia eclipsado al artista; su pensamiento, su corazón y sobre todo, sus sentidos, estaban en Francisca y su talento sufría su lamentable eclipse; su cuadro, débilmente compuesto, negligentemente dibujado y de un color desvanecido, fué juzgado severamente por todo el mundo.

— 169 —
 Y violentando á Francisca, que continuaba oponiéndose, la ayudó á desnudarse y á vestir el traje de *Maravilla*, con el cual la joven estaba verdaderamente hermosa.
 La colocó en seguida delante de un gran espejo, preguntándola, que la parecia.
 En cuanto se hubo mirado, la joven exhaló un grito de pudor ofendido; aquel corpiño de tal manera escotado que parecia no existir, aquel vestido abierto al costado y dejando ver casi todo el muslo, oprimido por un calzón muy justo, la blancura de su pecho y de sus desnudos brazos, la transparencia, y lo ajustado del traje, que acusaban sus redondeces, aquel vestir ó mejor dicho *desvestir* lascivo, la causaron tal vergüenza, que exclamó toda temblorosa y avergonzada:
 — ¡Oh! ¡Señora... señora!... ¡ayudadme á quitarme este traje inmediatamente y á ponerme mis vestidos!... ¡Si volviera Paolo!...
 — ¿Paolo?—dijo Micaela soltando una carcajada;— ¡si no ha salido!...
 Y se precipitó hácia la puerta, que abrió de par en par gritando.
 — ¡Paolo! ¡Paolo! ¡ven á ver á tu mujer!
 Antes de que Paolo pudiese entrar, Francisca se apoderó de un peinador de la italiana que habia sobre la silla, y qui so cubrirse con él; pero la tenaz criatura se lo arrancó sin piedad y cuando su hijo se presentó, saliendo del taller en donde estaba trabajando, le mostró á la joven, que en su rubor estaba más hermosa y le dijo continuando sus carcajadas:
 — ¡Mira esa tonta, que no quiere que su marido sepa hasta que punto es hermosa! ¿No es verdad que está así encantadora?
 Sin dejar á su hijo tiempo para responderla, fingió haber oido un ruido exterior y desapareció diciendo:

tros de trigo por habitante, lo que hace inevitable la importación del extranjero con grave quebranto para nuestra situación financiera, pues que esta importación ascendió en el año último á 4.052.474 quintales métricos.

De este déficit en la producción de trigo dedúcese gravísimas consecuencias, que los gobernantes debieran tener muy presentes, para prestar á la agricultura la atención que merece.

De lo mucho que conviene fomentar la agricultura nacional pueden dar una idea las siguientes cifras: de una total extensión de más de cincuenta millones de hectáreas, ocupan los montes 7.014.000 superficie improductiva, 2.412.000 superficie productiva cultivada, y no cultivada, hectáreas 41.277.330.

Dedúcese lógicamente que apesar de que la población rural puede calcularse en 13 millones de habitantes, existen grandes porciones de terreno inculdo abandonado ó cultivado deficientemente.

La distribución de los terrenos productivos se puede efectuar en la forma siguiente: cultivo del olivo 10.153.817 hectáreas, de la vid 1.700.000, cereales y leguminosas 18.723.000, otros cultivos y tierras incultas 24.700.513 hectáreas de las que la mitad pueden estimarse incultas.

Por lo que respecta á la ganadería, las cifras más aproximadas son: Ganado lanar, 14.000.000 de cabezas; cabrío, 2.635.280; vacuno, 1.460.250; de cerda, 162.672; asnal, 537.322; mular, 458.942; y caballo, 310.275.

Cuanto para mejorar las impresiones de las precedentes cifras se haga por los gobiernos, otro tanto tendrá que agradecer el patriotismo, porque peligro y grande represalia para la vida nacional el decaimiento de la producción agrícola.

Más también la iniciativa individual tiene que aplicar su eficacia á la resolución del problema agrario, orientando el capital á la producción, mejorando el crédito territorial y creando las grandes explotaciones agrícolas.

BERGA Y LOS CARLISTAS

Berga ha representado siempre papel importante en las guerras carlistas.

En la primera de ellas capituló entregándose al cabecilla Urbistondo en condiciones sospechosas. Disponía la ciudad de viveres y de municiones para resistir algunos días, es decir, para dar tiempo á que acudieran en su socorro las fuerzas liberales que mandaba el barón de Meer. Sospechóse que había mediado la traición y hasta se mandó formar causa; después se guardó un silencio que no pudo desvanecer las sospechas sobre aquel hecho.

Los carlistas ansiaban mucho la posesión de Berga y la convirtieron en alcázar suyo en Cataluña. Fijó en ella su residencia la junta que llamaban Superior de Gobierno y establecieron allí sus intendencias, sus oficinas generales, sus almacenes de armas y de municiones, sus acopios de viveres, su parque, sus hospitales y hasta su imprenta.

«Allí—dice un historiador—entre el confuso tumulto de gentes de todas clases y categorías, quiénes como militares y empleados civiles, quiénes como refugiados y pretendientes, se veían frailes y monjes de las diferentes órdenes religiosas, muchos de ellos con sus propios hábitos, y algunos vestidos de seglar, de modo tan ridículo, que á tiro de ballesta se les conocía desde luego.

»Algunos de estos desdichados ilusos tenían alta influencia y prestigio en las deliberaciones de la Junta y todos ellos en general, cual más, cual menos, predicaban los sermones más sacrilegos, respirando en ellos venganza, sangre y exterminio contra toda persona ó familia adicta á Isabel II y á la Constitución, sin distinción de edad ni de sexo.

»Inocentemente entraban y salían personajes, de aquellos que sin haberse declarado abiertamente por el partido carlista, habían servido cautelosamente á su rey y señor desde la vecina Francia ó el neutral Valle de Andorra. Y dando la vuelta por aquel país extranjero desde las provincias del Norte ó directamente desde el campo de don Carlos, atravesando la provincia de Lérida, se veían llegar frecuentemente emisarios, confidentes, y peones en clase de correos, con comunicaciones oficiales ó avisos de cuanto ocurría; siendo pocas las veces que eran interceptados, porque en todo el país que recorrían encontraban

patrones encubridores y guías.»

Durante aquel tiempo, Berga llegó á ser el azote del país, un gran obstáculo para los progresos de las armas liberales, y de gran apoyo y recurso para los carlistas en Cataluña, como tomaron Cantavieja en Aragón.

En Berga hizo Cabrera su último hincapié antes de retirarse á Francia en junio de 1840, con 20.000 hombres.

Derrotado por Espartero y León, después de reñidos y sangrientos combates, Cabrera, al frente de fuerzas de Infantería y Caballería de Aragón, Valencia y Cataluña, emprendió su retirada hácia Francia y pernoctó en la faldada del Pirineo, donde no tardaron en unírsele Llangostera con su gente, y luego otras fuerzas procedentes de las partidas sueltas catalanas.

El historiador que hemos citado describe en estos términos las dramáticas escenas que entonces ocurrieron: «Todo eran blasfemias, quejas, maldiciones y arrepentimiento. Todos habían robado, y luego se robaban lo robado mutuamente.

»Uno de los jefes es víctima de estos excesos y muere asesinado.

»Algunos cargan el fusil con siniestra calma, y apoyando la quijada inferior sobre la boca mortífera mueven el gatillo con un pié por medio de un bramante y se hacen pedazos el cráneo y la cara. Tan desesperados están dos aragoneses, que mutuamente se piden la muerte y calando bayoneta á la vez se arroja el uno contra la del otro y ambos expiran al mismo tiempo.

»En tanto, Cabrera ajustaba con el general Castellana las debidas condiciones para pasar al territorio francés, y conseguido su objeto reunió todos los jefes y oficiales y haciendo formar círculo les dirigió una elocución de despedida que terminaba con estas palabras: «Si alguno me cree traidor ó tiene algún resentimiento conmigo, aquí estoy: los que sean, puedan vengarse en mi persona.»

»Enternecióse aquellos veteranos y algunas lágrimas surcaron sus semblantes curtidos por las intemperies de los campamentos.

»Vitorearon entre sollozos á su general y le juraron ser siempre adictos. Pasaron

aquella noche en sus campamentos, y a dia siguiente entraron en Francia y dejaron las armas en el pueblo de Pylau.»

El número total de carlistas que en todo el mes de julio pasaron la parte de frontera comprendida en el territorio encargado al ejército del general Carbó, ascendió á 74 jefes, 1.980 oficiales y 18.678 individuos de tropa.

Durante la última guerra civil, algunos de los cabecillas carlistas de más renombre cometieron en Berga y con los defensores liberales de la ciudad, crueldades y salvajismos que despertaron en todo el mando civilizado protestas enérgicas, y que fueron objeto de censuras crueles por los carlistas honrados.

El cabecilla Castilla penetró en Berga el dia 4 de julio de 1872 sin la menor resistencia; la corta guarnición de la plaza se encerró en el cuartel de San Francisco. Los carlistas se apoderaron del Ayuntamiento y del Centro morárquico liberal, al que hicieron una descarga hiriendo á cuatro de los socios indefensos; otro pelotón procedió con igual salvajismo en el Café del Negre, disparando sobre los indefensos concurrentes. Efectuaron algunas prisiones y pidieron tres mil duros de rescate por los detenidos.

A fines de marzo del año siguiente, los carlistas, mandados por don Alfonso, Saballs, Larramendi y otros, aunque con escasas fuerzas, atacaron á Berga.

La defensa estuvo tan poco acertada, que el general Contreras, en el parte oficial que dió al Gobierno, atribuyó á «traición del comandante militar la rendición de la villa, diciendo que no podía ser otra cosa por lo que se prestaba á la defensa.»

De la sumaria que se instruyó no resultó sin embargo nada contrario al jefe de la guarnición. Los carlistas al atacar fueron incendiando con petróleo los edificios que no podían rendir fácilmente con las armas.

Hicieron 500 prisioneros, se apoderaron de 1.600 fusiles y de 360 cajas de municiones.

Con alguno de los prisioneros, Saballs cometió un verdadero crimen. A este propósito Pirala reproduce las páginas del

—¡Llaman á la puerta... es preciso que vaya á abrir!...
Salió corriendo y dejó solos á los dos novios, que no habían oído llamar, ni el uno ni el otro, cosa que probaba que había mentido descaradamente.

Se fué, no solo de la habitación, sino que también de la casa, que cerró con llave, abandonando así á Francisca voluntariamente al apasionado deseo de Paolo.

El joven, brillando en sus ojos el deseo, dió un paso hácia la pobre muchacha, cuyos encantos podía apreciar por primera vez.

Pero Francisca hizo un gesto de pudor tan adorable, que Paolo se detuvo y cayó de rodillas á alguna distancia de ella, murmurando tan solo estas palabras:

—¡Qué bella estás!

—Creed;—dijo la joven ilena de confusión,—que no me hubiera prestado á este pueril capricho de vuestra madre, si hubiera supuesto que estabais en casa y que podiais verme en este traje.

Y como Paolo no respondiese y continuase arrodillado, con las manos unidas y como fascinado, Francisca añadió:

—¡Levantaos Paolo y retiraos, os lo suplico!

El obedeció silenciosamente, y cuando Micaela regresó, encontró á ambos jóvenes en el taller de pintor.

Paolo trabajaba sin decir nada, y detrás de él Francisca ya en su traje, miraba terminarse la obra bajo el pincel de su bien amado.

Micaela les contempló un instante, y muda, desdeñosa, se contentó con encojerse de hombros.

—¿En dónde estabas, madre?—preguntó Paolo.

Su madre respondió de una manera evasiva, alegando que había ido á hacer una compra para la comida...

Su hijo no insistió, pero Francisca la miró con una especie de terror, al ver la expresión diabólica de su rostro.

De aquel día data la aversión mezclada de disgusto que sintió la joven por la italiana; si su amor por Paolo no hubiese sido tan profundo, si no hubiera preferido morir antes que renunciar á la esperanza de llegar á ser su mujer, no hubiese vuelto jamás á aquella casa...

Igualmente aquel día comenzó á obtener éxito Micaela en su infernal plan.

El amor de Paolo, antes tan casto y tan respetuoso; se tornó fogoso y hasta inquietante.

Su temperamento de italiano lascivo y sensual se manifestó en todo su ardor.

La cándida Francisca fué objeto entonces de súplicas que hubiera creído injuriosas algún tiempo antes; pero violentamente enamorada de su prometido, no pudo ni quiso odiarle por aquella nueva actitud y se limitó á oponer á los apasionados deseos de Paolo, una fuerza de resistencia que encontró en su virtud.

Felizmente, la fecha del concurso para el premio de Roma, y por consecuencia la del casamiento, avanzaba.

Ambos enamorados iban á ser el uno para el otro, y los peligros suscitados por la culpable complacencia de Micaela, desaparecían.

Sin embargo, cuanto más se aproximaba el momento, más agitado, sombrío é inquieto se mostraba Paolo.

¡El que siempre había estado seguro de sí mismo, el que estaba designado en la escuela para la suprema recompensa, dudaba ahora del resultado!

¡El amor furioso que abrasaba sus venas había paralizado, por decirlo así, su talento!

¡La pintura! ¡el arte! ¡Tenía, en verdad, otra cosa que llenaba su cabeza!

¡La imagen de Francisca, á la cual deseaba con locura, llenaba por completo su cabeza!

diario de uno de los jefes más caracterizados que acompañaba a don Alfonso, el hermano de don Carlos, y que dice así:

«Al medio día continuamos la marcha, y antes de llegar a Guardiola vinieron a avisarme que se oía fuego en retaguardia. Sabiendo la situación del enemigo, no quise dar crédito a la noticia... Llegamos a Berga. No había dado principio a mis trabajos, cuando entró uno de los propietarios de la provincia de Gerona que formaba parte de la escolta de S. A. diciendo: que S. A. había fusilado en el camino a los voluntarios de la libertad prisioneros en Berga, y que siendo un hecho horroroso, él no podía continuar con nosotros. Traté de tranquilizarla poniendo en duda el hecho apoyándome en que podía asegurarlo que los oficiales que mandaban a esos mismos voluntarios estaban sanos y buenos, alojados en una casa inmediata.

«No pude conseguir mi objeto, y entré a dar conocimiento a S. A. de lo que ocurría, y me dijo que entrara el propietario. «No quiero consagrar la escena que tuvo lugar en aquella casa. Sólo voy a decir que no queriendo S. A. aparecer responsable de un hecho del que ni siquiera tenía conocimiento, buscamos un medio de evidenciar, sin expresarlo, cuán sensible había sido a S. A. un hecho tan cruel, y que había llegado a su noticia cuando ya no tenía remedio. Esto parece y es frío; tal vez no se comprenda por las personas que no estén enteradas de ciertos secretos; pero no todo puede consignarse. Su Alteza acordó poner en libertad a todos los prisioneros sin excepción de clase ni procedencia, incluso a los oficiales que mandaron a los fusilados, poniendo así en evidencia al autor del fusilamiento.»

El infante carlista pasó después a más personas en libertad, y aquel comportamiento suyo produjo la repentina iluminación con que fueron recibidas don Alfonso y su esposa doña Blanca en San Quirre de Besora el día 4 de abril, y el hecho de que acordaran el día siguiente las señoras a basarles la mano.

Otros dos ataques de don Alfonso de Borbon uno, y del cabecilla Tristrany otro, tuvo que sufrir Berga durante la citada guerra, pero en ambas ocasiones fueron rechazados los carlistas.



ALMUERZO

Huevos duros en salsa de tomate.—Entrecote a las finas hierbas.—Pichones a lo marinero.—Postres.

COMIDA

Sopa a la monaco.—Bocadillos a la reina.—Vaca braseada al Jerez.—Perdigones abrasados.—Postres.

Pichones a lo marinero.—Listos para el frito los pichones, póngase a la lumbre una vasija con manteca y así que esté líquida añádanse pedazos menudos de tocino y los pichones. Después de fritos mójanse con vino blanco y agua y agréguese sin picadillo de pimientos y cebollas, dejando cocer todo diez minutos.

Sopa a la Monaco.—Al fuego lento y sobre una parrilla tuéstense rebanadas iguales de pan, espolvoreadas de antemano con azúcar. Cuando estén doradas, se colocan en la sopera, echando sobre ellas leche cocida y caliente con un poco de azúcar y sal. Se sirve inmediatamente con un polvillo de canela.

Leon Loty

(Prohibida la reproducción).

NOTICIAS

Dicen de Madrid que anteayer se celebraron las reuniones preparatorias en el Congreso y en el Senado para la apertura de las Cámaras legislativas.

—El jefe é individuo de la Guardia municipal han solicitado al Ayuntamiento aumento de sueldo.

—Ha fallecido en Amer don Benito Masanella, padre del Rdo. Cara-Económico de aquella villa.

D. E. P.

—Dícese un colega local que el miércoles de la semana pasada unas cazaderas mataron próximo a la ermita de Santa Magdalena una culebra de diez palmos de largo, medida que alcanzan pocos reptiles de esa clase en nuestra región y que seguramente es la mayor que se ha matado de muchos años a esta parte.

—Ha fallecido en Figueras el notario jubilado don Francisco Revira.

—De La Frontera de Camprodón.

«En la antigua fábrica del Nech, tratase de establecer una nueva industria, (creamos de seda) que aminoraría la falta de trabajo que actualmente sufrimos»

—Los viticultores de la comarca de Figueras, según noticias, tratan de celebrar un importante mitin para obtener de los poderes públicos la protección de esta casi principal producto de este país.

—Un caso de refinado egoísmo.

En el vecino pueblo de Molló, tres ceneciales que viven fuera de la población, impiden que el Ayuntamiento vote en su presupuesto la cantidad necesaria, para iluminar sus calles con la luz eléctrica, recientemente establecida en el mentado pueblo.

—Del túnel que se construye en la línea férrea de San Juan de las Abadesas a Barcelona, kilómetro 72, del término de Ripoll, se desprendió en uno de los días de la pasada semana una piedra hirviendo a los hermanos Padró y Ramón Calevan Serra, resultando el primero con graves heridas en la cabeza y el último con una gran contusión en la espalda, siendo ambos conducidos al Hospital de Ripoll.

—A consecuencia de una hemorragia cerebral, ha fallecido en Alp de Josa Josefa Palau de Xandri, tia del redactor de La Cerdanya, de Puigcerdá, don José María Xandri, a quien, como a la demás familia, damos nuestro sentido pésame.

—Según noticias son muchas las compras de caballos y cerdos en la comarca de la Cardenera.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de esta ciudad, sobre disparo de arma de fuego, contra Ramón Creus Rosell.

Abogado defensor, don Anicete Ibrán; procurador, don Rafael Coromina; ponente, señor Sengenís.

—Se ha posesionado del cargo de oficial de tercera clase de la Administración de Hacienda de esta provincia, don Francisco Arribas.

—Se encuentra enfermo de mucha gravedad, en Barcelona, el señor padre de nuestro estimado amigo el oficial de la Intervención de Hacienda de esta provincia don Francisco Viada.

De todas veras deseamos el alivio del enfermo.

—Durante todo el día de ayer las nubes nos regalaron abundante lluvia, quedando algunas de nuestras calles convertidas en verdaderos lagos.

Con el agua de ayer se desinfectaron las cloacas, operación que no tuvo a bien ordenar el señor Cataiá.

—En el término de Santa Coloma de Farnés también ha caído pedrisco.

No les faltaba otra calamidad a los agricultores.

—En el pueblo de Rielig y Viabrea le han sido robadas 350 pesetas en billetes del Banco de España a don Juan Horta, presumiéndose que el autor del delito es un criado que tenía llamado Ernesto Alejandro, francés, el cual ha desaparecido.

—Antes de anoche descarriló cerca de Figueras el tren 209 de mercancías, sin que por fortuna ocurriese ninguna desgracia personal.

También descarriló entre la estación de Amer y Las Planas el tren 5 sin consecuencias. Ayer hizo lo propio en el mismo sitio la máquina del tren que debe llegar a esta ciudad a las ocho de la mañana, que lo verificó con hora y media de retraso.

No ocurrió tampoco ninguna desgracia personal.

—Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro particular amigo don Severo Barnadas Rodá, director de La Frontera, de

Camprodón, que visitó ayer esta ciudad por asuntos particulares.

—En el pueblo de Albons se han incendiado doce pajares, ignorándose si el siniestro fué intencionado.

—En el pueblo de Vilamalla ha sido robada la casa del vecino don Jaime Coll.

Parece que los cacos se llevaron unas 265 pesetas, no habiendo sido habidos.

—Al vecino de Torroella de Montgrí don Jaime Masagré le han sido robados 10 corderos, ignorándose quienes puedan ser los autores del hecho.

—Sin más comentarios sirva este telegrama como contestación a los sueltos publicados por un colega de esta capital referente al nombramiento de habilitados de los maestros de instrucción primaria.

«Interventer general a delegado de Hacienda.—Gerona. Vista comunicación 16 actual ordena se expidan libramientos a favor recaudadores contribuciones nombrados habilitados por V. S. con encargo paguen inmediatamente maestros y demer cuentaluego lo haya verificado.»

—En consejo de ministro se ha decidido fijar en 80.000 hombres las fuerzas del ejército y que queden armados por seis meses las acorazados «Pelayo», «Carlos V.», «Numancia» y «Victoria» y el arreglo de los demás buques que puedan prestar servicio en un momento determinado sin aumentar los gastos.

—Parece que mañana, con motivo de ser Santa Cecilia, los músicos de esta ciudad celebrarán su festividad con algunos festejos.

—Ayer tarde, al bajar una pobre mujer las escaleras del puente de las Pescaderías tuvo la desgracia de resbalar, cayendo al suelo, produciéndose una cicatriz en la frente, siendo auxiliada por varios transeuntes y conducida a su domicilio.

—En vista de no haber conseguido para subvencionar la obra de propaganda del Tiro Nacional, se ha acordado por el Gobierno que en el presupuesto de Instrucción pública se fije una cantidad destinada a dicho objeto.

—Dicen de Camprodón que hace unos días que sopla una huracana tramontana, acompañada de lluvia en los valles, y nieve en las cumbre sintiéndose un frío intensísimo.

—El capitán general de Cataluña ha manifestado al jefe de Telégrafos que pueden volver a prestar su servicio ordinario las estaciones telegráficas del distrito que le vienen prestando permanente con motivo de los pasados sucesos.

—La subasta que para la construcción de la pared de cerca de la ampliación del cementerio de Figueras que tuvo lugar el día 15 del actual, fué adjudicada, como mejor postor, a D. Pedro Pagés.

—Dicen de La Bisbal que ha sido trasladado a mandar el puesto de Palamós el sargento de la Guardia civil D. Angel Mendaño Otero, que por espacio de algunos años ha desempeñado el cargo de comandante de dicha villa, habiéndole sido nombrado para substituirle el cabo D. José Conde Garcia, procedente del puesto de Torroella de Montgrí.

—Dicen de Camprodón que el abertado movimiento carlista no ha perturbado un solo instante la paz y tranquilidad de dicha pacífica comarca. Tanto es así, que el dingo capitán de Carabineros, no consideró necesario reconcentrar las fuerzas a sus órdenes.

—Hoy, mañana y pasado, el vecino pueblo de Molló, celebrará su anual fiesta mayor en honor de su excelsa patrona S.ª Cecilia, con las funciones de costumbre, teniendo contratada la orquesta de Tortellá.

—Dicen de Palamós que continúa llegando mucho corcho en aquel puerto y por lo mismo se nota que son ya menos los que carecen de trabajo.

—LICOR CANIGÓ, el mejor digestivo.

UN BUEN CONSEJO

Para normalizar las digestiones y quitar el dolor de estómago, tómese el *Elizir Estomacal de San Carlos*.

Tristes ejemplos de desarrollo físico

cuando los niños sin causa aparente no medran

El desmedro de los niños, producido por causas varias que parecen desahar todo tratamiento, es una de las más tristes fases que se presentan durante su crecimiento. A menudo ocurre que los padres no saben absolutamente qué hacer para sus tiernos hijos, cuya salud declina a pesar de todos los cuidados que les prodigan. No es extraño, pues, que una vez hallado el remedio eficaz que ha restaurado la salud y la vitalidad de sus hijos, los padres agradecidos gusten de contribuir a la popularidad del remedio. La siguiente carta lo comprueba:

«Barcelona 20 de Diciembre de 1899.

Muy distinguidos Sres. míos: El sorprendente resultado obtenido

con el uso de la Emulsión Scott me obliga a la siguiente manifestación, pues sería una ingratitud por mi parte no reconocer el bien recibido por la curación de mi hija de dos años y medio de edad, la que estaba aniquilándose con una diarrea pertinaz e incapacidad, que le hacía imposible tomar alimentos para nutrirse. Dos botellas de su excelente Emulsión bastaron para poner a mi hijita en el famoso estado de salud que demuestra la adjunta fotografía que con gusto acompaño, por si puede convenirles acreditar por medio de la publicidad cuanto llevo expuesto.



Teresa MAS

para poner a mi hijita en el famoso estado de salud que demuestra la adjunta fotografía que con gusto acompaño, por si puede convenirles acreditar por medio de la publicidad cuanto llevo expuesto.

De Vdes. affma. y atenta S. S.

TERESA MAS.

Bomba, núm. 4, 2.ª interior.»

Tratándose de la salud de los niños, el lector debe tener muy presente que la verdadera Emulsión Scott es una preparación sin igual que jamás ha podido ser substituida. No cabe esperar que la salud se recupere con un remedio inferior. Los médicos le dirán que de todas las formas de tomar el aceite de hígado de bacalao hasta ahora inventadas, la emulsión de Scott es la mejor adaptada para los enfermos. La Emulsión Scott es agradable al paladar y de fácil digestión. Restablece la salud, cuando todo otro remedio fracasa. Venice con facilidad toda clase de debilidad y demacración, toses, resfriados, pulmonías, pérdida de carnes, escrófula, tisis y desmedro de los niños.

Un frasco de prueba será enviado gratis a quien lo pida a D. Carlos Mas, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

BENEDICTINE

LICOR EXQUISITO

Tómese una Copita, después de la Comida, ayuda la Digestion y no irrita.

Distracciones

La señorita de la casa, educada en uno de los mejores colegios de París, consienta en escribir una carta que la cocinera desea enviar al novio.

—Muchas gracias, señorita—dice la maritimes, después de terminada la faena.—No quiero cansarla a V. más; pero, sin embargo, ya me pondrá V. una postdata.

La cocinera (dictando).—Perdona, chico, la mala letra y las faltas de ortografía.

Entre novios:

—¿Qué tienes, Matilde mía? ¿Por qué lloras?

—Lloro de alegría, Ricardo. Ayer mismo me decía mamá que no encontraría yo nunca un imbécil que quisiera casarse conmigo, y, sin embargo, esta mañana has pedido mi mano.

Un incorregible sablista dice a un amigo:

—¿Tienes ahí cuatro pesetas?

—Sí, hombre, sí. Sabiendo que debía verte, ¿cómo iba yo a salir de casa sin dinero?

En la calle:

—¡Señorita!...

La joven no responde y prosigue su camino.

—Señorita permítame V. dos palabras.

La joven lanza una mirada a su perseguidor, se detiene, llama un coche y dice en alta voz:

—Cochero, a casa, Luna, 87, cuadruplicado, cuarto segunda, puerta de la derecha.

Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Santos Alberto ob. y Clemente mrs.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia del Hospicio. Se descubre a las 8 de la mañana y a las 4 de la tarde, y se reserva a las 11 y media de la mañana y a las 6 de la noche.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita a Nuestra Señora de los Angeles en el Mercado.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajo

PAPEL

Se vende para envolver género en la Imprenta de este periódico.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de noviembre de 1900

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses:

El día 11 de noviembre el vapor **Aquitaine**
El día 21 de id. » **Italie**

Linea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el 27 noviembre el grandioso y acreditado vapor francés

ALSACE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.^a, Plaza de Palacio.—Barcelona.

FUERZA MOTRIZ

de 2 á 3 céntimos caballo-hora, ó sea de 3 á 5 céntimos kilovatt-hora, con los gasógenos y motores á gas pobre.

M. Taylor y C.^{ie} de París
(Prvilegiados)

Dirigirse en España á los señores SANSINEA É HIJOS, San Sebastián.

de 10 á 12 mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

Antiasmático Poderoso

Remedio eficaz contra los catarros bronquiales

JARABE MEDINA DE QUEBRACHO

Medicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid: «El Siglo Médico», la «Revista de Medicina y Cirujía prácticas», «El Genio Médico», «El Diario Médico-Farmacéutico», «El Jurado Médico-Farmacéutico», la «Revista de Ciencias Médicas de Barcelona», y la «Revista Médico-Farmacéutica de Aragón», recomiendan en largos y encomiásticos artículos el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el Asma, la Dispnea y los Catarros crónicos, haciendo cesar la fatiga y produciendo una suave expectoración.

Precio: 5 pesetas frasco

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 36, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual cuenta esta casa con el material necesario.

APRENDIZ

Se necesita un aprendiz para la imprenta de este diario.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., ect.

Academia de Derecho

«MORALES»

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.—Se admiten internos.—Se coulae saedp árosst t y encargados que es criben de provincias.

Directores: D. J. Morales del Campo y D. M. Antonio Valdeavellano
Calle de San Bernardó, 33 y 35—Madrid.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal

Entradas.		Salidas	
Madrid,	9'30 mañana	Para Madrid.	2'30 t.
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.	Id. Barcelona.	6'30 m. 2'30 t.
Francia.	7'30 m. 3'20 t.	Id. Francia.	8'30 m. 5 t.
S. Felju de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.	Id. S. F. de Guixols.	8'30 m. 5 t.
Olot y su linea.	5'30 mañana.	Id. Olot y su linea.	11 mañana.

La distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 30 las 10'15 de la mañana y 6'15 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta Admistración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 4'30 á 5'30. Entrega de periódicos, á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde y entrega de correspondencia falta de franqueo, de 12 á 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista, de 10 mañana á 1 tarde. Valores declarados

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5. >
Ultramar, en oro.	18 > semestre
Id. un año en oro	25 >
Extranjero.	7'50 > trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Adistminración plaza de San Francisco, 6.